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La vie à Sainte Alix
Du chœur au cœur de notre monde

numéro 4                            6 juin – 6 septembre 2024 

Edito - A tous ceux qui ne pensent pas comme 
nous…

A tous ceux qui sont fatigués par les exigences de la religion, 
par les dérives de l’Eglise, qui se sentent mal à l’aise au regard 

de rites, qui les rejettent comme désuets, qui ne sont pas 
familiers du langage de la liturgie, qui redoutent d’être 
culpabilisés, qui n’adhèrent pas aux idées du Vatican, qui 

s’attachent à d’autres religions, qui ne connaissent pas la nôtre, 
qui n’en n’ont pas envie, qui ne veulent pas y penser, qui sont 

indifférents …., nous dédions ces quelques lignes. 
Non pas pour les appâter, les enrôler ou les amener par quelque 
subterfuge à notre Foi mais plus simplement pour leur dire que 

nous ne les ignorons pas. 

Dans ce bulletin catho, où on parle principalement de Dieu et 
de l’Eglise, nous n’oublions pas que d’autres pensent 

différemment. 
Ils pensent différemment et leurs convictions servent aussi 
notre humanité alors que nous-mêmes avons parfois tant de 

mal à parler de l’essentiel. 

Vous qui vous retrouvez dans ces lignes, nous vous saluons. 

Nous comprenons que l’homme est le gardien de la terre et 
qu’elle nous a été confiée à tous et à chacun sans restriction 

quant à nos opinions. 

Nous savons que Dieu n’est puissant qu’en amour. A l’instar de 
Dieu, les chrétiens que nous sommes refusent de prendre 

quelqu’ autre pouvoir que celui de l’amour. Cela veut dire dans 
le respect de ce que chacun est ; c’est aussi à dire en tenant 
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compte des réticences qui nous entourent et en cherchant avec 
ceux qui le veulent des réponses à nos questions d’hommes. 

Pourquoi en sommes-nous arrivés à parler autant de Dieu ? 

C’est parce que les découvertes bouleversantes que nous avons 
faites débordent bien au-delà de notre seule existence. On ne 

peut plus se taire. Il nous faut partager, même avec de pauvres 
mots, même mal...Il n’y a pas de bonheur quand on le garde 

pour soi. 

Mais c’est au risque de vous indisposer peut-être car la frontière 
à ne pas dépasser est celle de votre propre liberté. Et celle de 
vos propres convictions. 

Ce qui pourrait nous ajuster est que vous sachiez que nous vous 

tenons en considération, que nous sommes curieux de vous 
écouter si vous avez quelque chose à nous dire, sans insistance 

si vous désirez qu’on vous laisse tranquilles mais, dans tous les 
cas, conscients de ce que vous êtes reconnus et que vous 
existez à nos yeux. 

Le présent message est simplement de signifier que, si nous 
sommes « nous », nous savons et nous tenons compte de ce 
que vous êtes « vous ». 

Avec l’espoir que nous unisse un jour notre quête commune de 

bonté, de vérité et de liberté. 

Marie-Paule Defoin Horlin 
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"ALLEZ ! DE TOUTES LES NATIONS, FAITES DES 
DISCIPLES"

Voici quelques jours, les évangiles des fêtes de l'Ascension et 

de la Pentecôte nous invitaient à devenir les témoins du Christ 
Ressuscité. "Allez, dit Jésus à ses disciples, de toutes les 

nations, faites des disciples et baptisez-les au nom du 
Père, du Fils et de l'Esprit-Saint". C'est ce même appel qui 
retentit dans le cœur des chrétiens depuis le début de ce qu'on 

appelle "la prédication évangélique" il y a près de 2000 ans.  
 

Aujourd'hui, dans un contexte de société aux accents 
multiculturels et multi-religieux, beaucoup de chrétiens se 
posent la question de savoir comment concrétiser cet 

élan missionnaire qui est aux origines de la vie des 
Eglises chrétiennes. Comment ne pas tomber dans les pièges 

d'un prosélytisme qui est aux antipodes de l'Evangile ? 
Comment respecter "la liberté de ceux qui ne pensent pas 
comme nous" ?  

 
Par ailleurs, d'autres - et parfois les mêmes - se demandent si 

cette façon de raser les murs de notre société et de pratiquer 
un enfouissement qui peut déboucher sur une réelle 
"invisibilité" n'est pas une attitude peureuse et lâche, voire 

même coupable, par rapport à l'appel de l'Evangile à devenir 
des missionnaires pour notre temps ? 

 
Autant de questions qui demandent d'être prises au sérieux 
pour ne pas tomber dans des réponses simplistes (parce que 

caricaturales) ou dans des formules-slogans. Je crois que la 
présence des chrétiens dans l'espace public se pose aujourd'hui 

de façon nouvelle en restant, plus que jamais, une question 
actuelle. 
 

Quelques repères : 
 1) La foi est toujours un acte de liberté. Elle est une 

réponse libre à un appel qui nous rejoint au plus intime de nos 
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questions et convictions. La Foi se propose mais, jamais, ne 
s'impose. 

 2) Personne, ni aucun Etat ou institution ne peut 
empêcher quelqu'un de "croire", au sens d'adhérer à une 

religion ou à une conviction ...  pour autant que cette foi ne soit 
pas en contradiction avec les droits fondamentaux des hommes 
et des femmes. Nombreux sont aujourd'hui les chrétiens 

qui sont persécutés - même jusqu'au péril de leur vie - parce 
qu'ils sont croyants ou, paradoxalement, considérés comme 

des "infidèles" ! Ces persécutions sont, évidemment, 
intolérables et inacceptables. 
 3) Il nous faut donc aujourd'hui - et particulièrement dans 

des pays comme le nôtre - inventer un "vivre ensemble" à 
travers un dialogue interreligieux respectueux des 

diversités mais aussi soucieux de créer des rencontres fécondes 
et constructives. 
 4) Je ne crois pas que les religions doivent être 

confinées dans la seule sphère privée de l'existence 
humaine. Les religions sont, bien sûr, des démarches 

personnelles mais, au nom même de la liberté religieuse, leur 
présence doit, à travers un discernement à pratiquer avec 

toutes les parties concernées, être visible dans l'espace 
public. D'autre part, et toujours au nom de cette même liberté 
religieuse, les pouvoirs publics doivent permettre (mais non 

pas organiser !) l'exercice du culte lié à chaque religion. Non 
pas au titre de grand financier mais avec un système de 

financement et de subsidiations qui manifeste leur "intérêt" 
pour le fait religieux présent dans toute société et constitutif de 
toute humanité.  

    C'est aussi un souci légitime de garder un certain contrôle 
sur des pratiques et des fonctionnements qui doivent respecter 

"le bien commun" auquel a droit chaque citoyenne et citoyen. 
 
C'est, me semble-t-il, dans ce contexte que la 

communauté chrétienne doit discerner sa façon la plus 
juste d'être présente dans la société. D'abord au nom de 

sa solidarité citoyenne mais aussi au nom de son ADN 
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missionnaire exprimé par l'Apôtre Pierre qui écrit dans une 
de ses lettres : " rendez compte de l'Espérance qui est en 

vous". Mais, ajoute-t-il aussitôt " avec douceur et avec 
respect".  

Sans doute les sensibilités sont-elles plurielles sur ce sujet au 
sein même de l'Eglise. 
 ° C'est dans ce contexte que l'Eglise de Bruxelles a vu, 

au sein même de l'Unité Pastorale des Sources Vives, l'église 
de la Trinité (à Ixelles) ouvrir à nouveau ses portes depuis le 

dimanche 26 mai dernier, fête liturgique de la Sainte Trinité.  
 ° C'est aussi dans ce contexte que l'Eglise de Belgique 
s'apprête à accueillir le pape François du 26 au 29 

septembre prochain dans le cadre des 600 ans de l'Université 
Catholique de Leuven et Louvain-la-Neuve (sans 

oublier Louvain-en-Woluwe!). 
  Ces deux événements peuvent nous aider à réfléchir à 
la place des communautés chrétiennes dans la société et 

les cultures de notre temps. Pour guider cette réflexion, je 
vous propose en guise de conclusion (provisoire) deux chemins 

toujours féconds :  
+ d'abord de tout vivre, au cœur de nos approches pastorales 

et missionnaires, "sans complexe ni arrogance" 
+ ensuite de se référer sans cesse à la Parole de l'Evangile qui 
nous dit ... et nous invite à dire : "Venez et voyez". 

 
 Ce sont deux chemins qui ne sont certainement pas des 

impasses ou des voies sans issue car, sur de telles routes, les 
ornières sur lesquelles nous risquons de nous enliser 
deviennent des sillons féconds capables d'être ensemencés 

par la Bonne Nouvelle de l'Evangile. Chacun peut, alors, se 
situer en liberté et en vérité…  

 

Abbé Philippe MAWET 
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La Pentecôte ou l’Esprit qui construit des ponts à 
double sens

Dans le récit de la Pentecôte nous pouvons lire les phrases 

suivantes : Quand ce bruit se fit entendre, des hommes et des 
femmes venus de partout se rassemblèrent en foule devant les 

croyants. Ils étaient tous remplis d’étonnement, car chacun 
d’eux les entendait leur parler dans sa propre langue. Ils ne 
savaient que penser, et disaient : « Qu’est-ce que cela 

signifie ? »   

Nous pouvons imaginer que ce jour-là ces hommes et ces 
femmes ont eu le sentiment d’avoir été compris. Sans doute 

ont-ils ressenti que les croyants voyaient en eux des humains 
semblables à eux, et non pas des étrangers ou des moins-que-
rien. Ils ne se voyaient pas « catalogués » d’office. Ils ont été 

reconnus dans leur dignité. Cette bienveillance a dû les étonner, 
eux qui évoluaient dans un monde arrogant et hostile, où le 

chacun pour soi était la règle, où les évènements bousculaient 
leurs certitudes et provoquaient en eux des sentiments de 
révolte ou de rejet. 

Ces croyants ont entrepris de lever les barrières et de faire le 
pas vers eux. Sans doute l’Esprit Saint les avait-il fait prendre 
conscience qu’il fallait d’abord comprendre les besoins profonds 

de ces hommes et de ces femmes avant de pouvoir les 
rejoindre humblement et avec générosité, qu’il fallait laisser 

tomber les préjugés pour leur témoigner respect et gagner leur 
confiance. C’est dans cet esprit que les croyants de cette 
époque ont pu faire démonstration de ce commandement 

fondamental : « Aime ton prochain. » Et une fois le pas franchi, 
dans cette attitude remplie d’espérance et d’amour, l’invitation 

faite par les croyants à cette foule de rejoindre leur 
communauté prenait tout son sens. 

Notre communauté se trouve devant des défis semblables.  
Nous sommes à notre tour invités à franchir des obstacles et à 

créer des ponts. Allons-y, éclairés par l’esprit de la Pentecôte. 
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Et laissons-nous surprendre par les richesses qui sont bien 
présentes dans ceux qui vivent en périphérie de notre 

communauté. Les ponts se prennent à double sens. 

Patrick Dubois 

Vie de la paroisse : récits d’évènements passés 
« Reçois le don de l’Esprit-Saint ». « Garde toujours 
ton regard tourné vers le Christ ». 

 

C’est le samedi 18 mai 2024, à 10h30, que se 
sont vécues les Confirmations des 70 enfants de 
KT Confirmation de notre paroisse. 

La célébration était présidée par Monseigneur 

Franco Coppola, Nonce apostolique, et 
concélébrée par le Père Jean-Marie et l’Abbé 

Philippe 
Mawet, en présence de Paul 
Laurent, diacre et de 

nombreux acolytes, sans 
oublier la chorale Samedi 

Melody et beaucoup 
d’autres personnes qui ont 

permis de vivre ce temps de 
joie.  

Une célébration empreinte de prière, de foi et d’espérance, 
autour d’une assemblée très nombreuse, venue porter chaque 

jeune sur son chemin d’engagement. Le dimanche 19 mai à 
11h30, ce sont les jeunes de la communauté italienne qui ont 

vécu la même étape essentielle de leur foi. 

La veille, vendredi 17 mai, de 17h à 19h, a eu lieu une 
rencontre avec Monseigneur Franco Coppola, autour d’une 

veillée de prière, un temps de partage et de rencontre, avec la 
bénédiction et la remise de la Parole de Dieu à chaque jeune. 
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Une jeune adulte a également été confirmée lors de la Veillée 
Pascale, le samedi 30 mars 2024. 

Joël Muller 
Equipe de 

Isabelle de 

Bruyn et Marie-

Caroline de 

Candolle 

Raphaël Ankaer 

Aurélie Bareel 

Augustin Chatelle 

AlexisDe 

Meersman 

Stéphanie Nina 

Janssens de 

Bisthoven 

Lise-Marie 

Lufiauluisu 

Lucas Materna 

Équipe d’Edith 

et Thibault de 

Lumley 

Alexandra Braut 

Samuel 

Coppieters 

Laura Corne 

Clara Duisit 

Hugo Goto -

Fuksiewicz 

Antonia Hejdova 

Daniel Pinto 

Guedes 

Felipe Pinto 

Guedes 

Equipe de 

Sabine 

MacGowan et 

France Roesele 

Olivia Collin 

Isaline de 

Beauffort 

Rose de Ghellinck 

Mauro Franzoni 

Gilles Goffette 

Tristan Langlois 

Armesto 

Gennaro Marotta 

Soline Rutsaert 

Pauline Terryn 

Equipe de Jean-

Denis Olivier et 

Marie-

Magdeleine 

Dierckx 

Jeanne Beer 

Clara De Coninck 

Olivia Delneste 

Hugo de Nijs 

Elise 

d’Oultremont 

Anouchka 

Humblet 

Florent Olivier 

Emile 

Vandendriessche 

Benoît Vertessen 

Equipe de 

François et 

Elisabeth van 

Tichelen 

Timothée Boulif 

Sarah Chao 

Nathan 

Cordemans 

Thomas 

Croonenberghs 

Patricia Kwapisz 

Emilie Kwapisz 

Gemma Quevedo 

De Aguiar 

Pedro Quevedo 

De Aguiar 

Davide Sufi Abdi 

Putzu 

Equipe de 

Olivier et 

Eléonore 

Desclée 

Adélie Bennetot 

Pruvot 

Olivia Charles 

Soline Dumont 

Valentina Gecse 

Cécilia Grutering 

Inès Laurent 

Natalia Noceda 

Hernàndez 

Cristina Noceda 

Hernàndez 

Fiona Verbeeck 

Equipe de 

Thierry et 

Martine Bassem 

Cyril Brohée 

Henri de Meester 

de Bertzenbroeck 

Edouard Hamoir 

Estelle Kristiansen 

Victoria Loumaye 

Amaury Loumaye 
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Isabel Rossi 

Juliana Rothé 

Théodore Royet 

Equipe de Joël 

Muller 

Laly Gutierrez 

Clémentine Le 

Fournis 

Simon Peremans 

Anaïs de ‘T 

Serclaes 

Arthur Coimbra 

Charline Gerarts 

 

« Jésus se fâcha et leur dit : « Laissez les enfants 

venir à moi, ne les empêchez pas, car le royaume de 
Dieu est à ceux qui leur ressemblent» (MC 10, 14) 
Le samedi 25 mai 2024 à 10.30’, c’était au tour de 

45 enfants de notre paroisse, de la catéchèse Pain 
de Vie, de vivre leur Première Communion. Cette 

eucharistie pleine de vie et d’amour fut vécue 
auprès d’une assemblée nombreuse et priante. 

À noter que 8 
enfants et jeunes 

ont également fait 
leur Première 

Communion, le 
dimanche 31 mars 

2024, lors de la 
Messe de Pâques 

et une adulte lors de la veillée pascale. 

Joël Muller 
Equipe de 

Sandrine 

Mathéo Catoire 

Defever 

Jeanne Harmel 

Harold Maters 

Augustin Moreau 

Olivia Verstraete 

Victoria Vierstraete 

Equipe de 

Clémence 

Charles de Pierpont 

Charles de Smet 

Louise-Amélie 

Declerck 

Félix Hannecart 

Victor Marchand 

Sofia Priesemuth 

Eloisa Rothé 

Alix Toussaint 

Louise Voisin 

Equipe de Marie  

Mélodie Boulif 

Arthur de Pierpont 

Aelis De Raedt 

Maximilien Delneste 

Diego Dos Santos 

Gouveia 

Felipe Escribano 

Daniel Ferreira da 

Costa 

Léopold Gillion 

Elisa Rothé 

Equipe de Patrizia 

et Hadrien 

Elijah Ahouto 

Elie Chamoun 

Marie Coppieters 
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Clémence de 

Beauffort 

Ludovica Infernuso 

Sofia Lionetti 

Filippo Moschella 

Louise van Aelst 

Equipe de Marie 

Laura Coimbra 

Thomas Croufer 

Alexandre de 

Brauwere 

Archibald de Nijs 

Julien Decostre 

Eleanor Humphreys 

Thomas Lalière 

Louisa Lecocq 

Victoria Piret 

Cosme Poncelet 

Edouard Van Den 

Eynde 

Clémentine Van Roy 

 

Equipe de Joël 

Emmy Bauraind 

Laly Gutierrez 

Clémentine Le 

Fournis 

Simon Peremans 

Mikaël Vilardi 

Arthur Coimbra 

Kelian Ngonda 

Diego Lopez Rosier 

 

Lancement d’une équipe du Rosaire pour notre 
Unité pastorale 

Le 12 avril, le frère Patrick Gillard, 

dominicain, présentait à 17 paroissiens 
de notre unité pastorale, la démarche 

internationale des Equipes du Rosaire. 
L’invitation est d’être fidèle à peu de 
prière (une dizaine de minutes), tous les 

jours. Mais aussi à être relié à un groupe 
qui se réunit, en dehors d’une église, 

chez les uns et les autres, une fois par 
mois. Après quelques semaines de cette démarche, c’est un 
groupe de près de 20 personnes qui sont unies dans la prière. 

Le succès est tel que nous allons, vraisemblablement, scinder 
le groupe initial (pour que l’accueil soit possible chez chacun). 

Cette dynamique simple et joyeuse est une chance pour notre 
Unité Pastorale. Les groupes peuvent encore grandir. Des 
informations sont disponibles sur le site : 

www.dominicanen.org/fr/a-propos/projets/le-rosaire 

Si vous désirez vous joindre à un groupe, vous pouvez me 
contacter. 

Christine Scheerens 

http://www.dominicanen.org/fr/a-propos/projets/le-rosaire
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« Comme le Père m’a aimé, moi aussi je vous ai 
aimés. Demeurez dans mon amour… Que votre joie 

soit parfaite…Aimez-vous les uns les autres 
comme je vous ai aimés ». (Jn 15, 9-11). 

 Le mercredi 29 mai à 18h, les enfants inscrits en 

KT Réconciliation Profession de Foi, l’ont 
proclamée au cours d’une Eucharistie empreinte 

de confiance, d’engagement et d’espérance, 

auprès d’une 
assemblée 

nombreuse et 
attentive.  

« Je crois en toi, 

Seigneur, c’est toi qui donnes la Vie, 
c’est toi qui accompagnes tous les jours de ma vie. » 

Chaque enfant a pu manifester sa foi personnellement au sein 
de son équipe, lors d’une précédente rencontre, d’une part, et 

devant l’assemblée, d’autre part. 

Joël Muller 
Alix Andres 

Cairanne Andres 

Elise Arnould 

Louise Babut du 

Marès 

Clotilde Baert 

Louis Bassem 

Emmy Bauraind 

Romaric Belinga 

Achille Cavalier 

Ella Clara Chamoun 

Laura Coimbra 

Arthur Coimbra 

Maxime Colinet 

Théo Cornélis 

Emilien Cousin 

Daubies 

Letícia Da Silva 

Batista 

Alfred de Beauffort 

Alban de Bruyn 

Camille De Coen 

Marie-Gabrielle de 

Goussencourt 

Mathilde de Halleux 

Gaspard De Lauw 

Charles de Nijs 

Olympia de Potter 

Lou Delaby 

Ariane Deroose 

Amandine Dewandre 

Norah Dimu 

Gabriel Galloy 

Charline Gerarts 

Valery Ghysens 

Olivia Guimaraes-

Farid 

Laly Gutierrez 

Charlotte Harmignie 

Léa Heroes Mazza 

Marcus Holvoet 

Firelle Jallouf 

Jack Jonckheere 

Juliette Kesteloot 

Alexei Kisselevsky 

Augustin Lagae 

Charlotte Lambrechts-

Bassem 

Charlotte Lanthier 

Clémentine Le Fournis  

Ariane Leroy 
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Romain Levy 

Diego Lopez Rosier 

Valentine Lossignol 

Charles Marchand 

Colin Marques-

Trindade Borremans 

Claudia Montesa 

Bergua 

Kelian Ngonda 

Oscar Paternostre 

Simon Peremans 

Elsa Pire 

Augustin Piret 

Arthur Questiaux 

Raphael Ribeiro 

Rodrigues 

Benedek Simon 

Brieuc Sinéchal 

Augustin Terlinden 

Oscar Toussaint 

Oliver Trice 

Anaïs T'Serclaes 

Clemence Ullens 

Emile van den Hove 

d'Ertsenryck 

Alix van der Haegen 

Arthur van Doorslaer 

de ten Ryen 

Augustine Verhavert 

Luca Verrengia 

Mikaël Vilardi 

 
La catéchèse en communauté 
 

La messe des familles a quant à elle eu lieu le samedi 20 avril 
à 18.30’, précédée par la rencontre de l’Eveil à la Foi. 
Le fil rouge des Messes KT-Familles met l’accent sur les 

différents moments de la célébration afin de les expliquer 
concrètement et de les faire vivre aux enfants et jeunes. (signe 

de croix, les trois petites croix avant l’Evangile, la consécration, 
le geste de paix, le Notre Père, la communion, l’envoi,…) 

Merci aux catéchistes des différentes catéchèses et parcours de 
foi, de transmettre leur foi aux enfants et aux jeunes, de les 

appeler à être des témoins de Dieu au creux de leur chemin de 
vie, de les accueillir dans leur recherche de Dieu et leur quête 

de sens. 

À noter également la récollection de Carême du Père Jean-
Marie, le samedi 9 mars 2024, à 16h, en l’église Sainte Alix, 

qui avait pour thème le pardon et la miséricorde infinie de Dieu, 
autour de la parole du Fils Prodigue. Une assemblée de 
paroissiens ont eu la joie de mieux discerner l’attitude des 

différents personnages de cette magnifique parabole faisant 
partie du cheminement de catéchèse de nos enfants. 

 

Joël Muller 
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Rencontres du groupe Laudato Si’ de notre Unité 
pastorale. 
 La rencontre avec Claire Brandeleer du «Centre 
Avec» sur la présentation de l’encyclique Laudato 
Si le 15 avril dernier a été source de réflexions 

personnelles et d’échanges profonds entre les paroissiens de 

nos trois clochers. Quelle joie d'avancer ainsi ensemble. 
La crise écologique est «un appel à une profonde conversion 

intérieure» qui «implique de laisser jaillir toutes les 
conséquences de notre rencontre avec Jésus-Christ sur les 
relations avec le monde qui nous entoure. Vivre la vocation de 

protecteurs de l’œuvre de Dieu est une part essentielle d’une 
existence vertueuse ; cela n’est pas quelque chose d’optionnel 

ni un aspect secondaire dans l’expérience chrétienne.» (LS 
2017).  

Suite à cette rencontre nous vous invitons à poursuivre cette 
réflexion ensemble lors d’une nouvelle rencontre avec Claire 
Brandeleer le mardi 11 juin de 20h. à 22h. à la salle Père 

Damien pour approfondir ensemble l’encyclique. 
Venez continuer à découvrir en Unité Pastorale l’invitation du 

Pape François à vivre une écologie intégrale.  
 Et pour ceux qui souhaitent aller plus loin sur les enjeux 
climatiques, nous vous invitons à participer à une fresque du 

climat (https://fresqueduclimat.org). Qu’est-ce que 
c’est ? C’est un atelier participatif qui permet à 

chacun de comprendre le fonctionnement, l’ampleur et la 
complexité des enjeux liés aux dérèglements climatiques. C’est 
un outil objectif qui se fonde sur les données issues des 

rapports scientifiques du GIEC (Groupe d’experts 
intergouvernemental sur l’évolution du climat) dont les 

recommandations orientent les décisions politiques et 
économiques à l’échelle mondiale. Rendez-vous le dimanche 23 
juin de 15h. à 18h. à la salle Père Damien pour « fresquer ». 

Merci de bien vouloir confirmer votre présence à Jean-Marie 
(jmpduval@gmail.com) avant le 19 juin. 

Jean-Marie Duval 

https://fresqueduclimat.org/
mailto:jmpduval@gmail.com
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« L’équipe « Solidarité - Réfugiés » 
Depuis plusieurs années déjà, l’équipe (composée de 4 

membres actifs qui interviennent de façon bénévole) a pour 
mission d’aider de façon ponctuelle, à court ou plus long 
terme, des personnes qui ont des besoins divers. L’équipe suit 

actuellement 7 familles de façon régulière et très active. L’aide 
peut prendre diverses dimensions : écoute, aide financière, 

administrative, à l’apprentissage d’une langue ou soutien 
scolaire, au choix d’une formation professionnelle, au 
logement, etc. Au fil des ans, des liens se tissent. Malgré les 

aides sociales existantes, le parcours d’intégration reste un 
véritable challenge et l’équipe tend à faciliter la navigation à 

travers toutes les arcanes de l’intégration. Le but ultime est 
d’aider ces personnes et familles à s’intégrer au mieux dans 
notre société, à gagner en indépendance et à accroître leurs 

chances de succès. Le support de la paroisse et des 
paroissiens y contribue grandement, que cela soit via des dons 

financiers, le soutien dans la recherche de logement qui devient 
de plus en plus difficile, un conseil ou autre en fonction des 
compétences de chacune et chacun. 

L'équipe rencontre depuis quelques temps des difficultés à 
reloger une famille de quatre enfants, pourtant bien intégrée 

dans la commune et qui poursuit son parcours d'intégration 
avec beaucoup de courage. Cette famille bénéficie actuellement 
d'un logement de transition mais son droit à y rester vient à 

échéance début août. A ce jour, nous n'avons aucune solution 
à proposer malgré diverses démarches entreprises. 

Concrètement, si vous souhaitez apporter votre aide en 
rejoignant l’équipe, en faisant un don, en vous proposant pour 

des cours de français, en nous aiguillant pour un logement 
familial abordable ou autre, n’hésitez pas à contacter Marie-
Paule Defoin 0488 57 23 23. 

L’ensemble de l’équipe est fort reconnaissant et remercie les 
paroissiens, du fond du cœur, pour toutes les aides reçues dans 

le passé et celles à venir. 
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Chrétien et citoyen ?
Lors de nos précédents numéros, nous avons abordé la 

démarche synodale qui aboutira en octobre 2024. Nous avons 
également été sensibilisés à l’interdépendance de notre foi et 
de tous nos actes de notre vie quotidienne. C’est pourquoi nous 

sommes allés à la rencontre de 2 figures de notre Eglise de 
Belgique. L’un fait partie de l’ordre des dominicains, frère 

Christian Eeckhout, l’autre est le référent pour l’écologie 
intégrale au vicariat de Bruxelles, Julien Sébert. Voici leurs 
réponses à nos questions.  

 

Rencontre du frère Christian Eechout  
La Vie à Sainte Alix : Pourriez-vous vous présenter 

brièvement ? 

Frère Christian Eeckhout :  Je suis né à Bruxelles en 1953. 
Après des études de Sciences appliquées à l’Université 

catholique de Louvain (Louvain-la-Neuve), j’ai été diplômé en 
théologie, Bible et communications sociales (Fribourg et 
Ottawa) et ai enseigné la topographie du Levant-Sud à l’École 

biblique et archéologique française de Jérusalem. 

Au sein de l’Église, je suis religieux Dominicain de la Province 
Saint-Thomas d’Aquin en Belgique depuis 1980 (Ordre des 

Frères prêcheurs). J’ai été ordonné prêtre en 1986 à Bruxelles. 
Ami de longue date du fr. Fabien Deleclos, de l’abbé Armand 

Pirard et de l’abbé Philippe Mawet, j’ai été rédacteur en chef de 
la revue « Les Cahiers de la télévision » au sein du C.T.V., 
commentateur des messes télévisées (RTBF), journaliste 

d’information religieuse (AJIR) et membre du S.E.R.E.O, vicaire 
de la paroisse Sainte-Thérèse à Schaerbeek et aumônier de 

l’unité des Guides catholiques de Belgique à Saint-Josse-ten-
Noode et à Koekelberg. J’ai servi dans les Équipes Notre-Dame 
(La Louvière) et dans la pastorale des malades (Clinique Bordet 

et clinique du Bois de la Pierre). De 2003 à 2020, j’ai été actif 
dans la commission patriarcale « Justice et paix » et celle des 

« pèlerinages » à Jérusalem. 
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Prieur actuel du couvent Fra Angelico des Dominicains à 
Louvain-la-Neuve, j’y suis aussi l’aumônier du Collège Albert-

le-Grand et assistant religieux de la Fraternité laïque 
dominicaine Pierre Claverie. Je suis aussi prieur de la section 

archidiocésaine Malines-Bruxelles de la Lieutenance de l’Ordre 
du Saint-Sépulcre de Jérusalem. J’interviens régulièrement 
dans l’émission radio « Décryptages » (1RCF) et dans 

l’hebdomadaire « Dimanche » (Cathobel). Je suis également 
membre de l’association « Solidarité-Orient / Werk voor het 

Oosten ».  

LVASA : Pour le frère Christian, être chrétien et citoyen 
en 2024, dans le royaume de Belgique, cela signifie 

beaucoup ! Voici ce qu’il nous livre :  

*Comme chrétien, je voudrais d’abord mettre en évidence que 
Dieu « est » – donc est vivant, de toute éternité – et que nous 
n’existons que par le débordement de son Amour créateur. 

Nous Lui appartenons et nous retournons à Lui qui nous a 
préparé une place (Jn 14,2). Dieu, en Jésus, s’approche de 

nous pour rencontrer chacun(e) de nous personnellement, 
comme un ami qui cherche à nous tirer des « ravins de la 
mort » (Ps 22, 4) que nous traversons. Jésus les a traversés 

également. Il nous a montré comment soigner les blessés de la 
vie (Lc 10,25-37), relever les égarés et nourrir les affamés 

(Mc 6,37-44 ; Jn 6,9-13.26 ; Mt 25,35-40), consoler les affligés 
(Lc 7,13-16) et, comme la femme du Livre des Proverbes, 
tendre la main aux nécessiteux et aux pécheurs (Pr 31,20), en 

donnant sa vie jusque sur la croix des esclaves (Jn 19,18), en 
nous sauvant du mal-être et du mal-agir qui nous plombe. Il a 

plongé dans notre condition humaine pour que nous puissions 
plonger en Lui, criant avec la foule de ceux qui espéraient la 
libération définitive : « Hosannah ! » c’est-à-dire « Sauve 

maintenant ! ». Jésus – en tant que pleinement divin – nous 
sauve par la confiance qu’il maintient en l’être humain, et– en 

tant que pleinement homme – Jésus nous sauve par la 
confiance qu’Il a gardé en son Père « Abba » et sa soif (Jn 
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19,28) de nous donner sa Vie en abondance, le salut de nos 
âmes, en nous transmettant sa soif de justice (Mt 5,6) et de 

paix intérieure dont Il est seul à pouvoir nous combler (Jn 
14,27 ; Mt 5,9 ; Jc 3,18).  

Vivre en disciples de Jésus le Christ c’est choisir avant tout 

comme actions concrètes l’amour, la compassion, la joie et le 
témoignage. D’abord l’amour de Dieu (Jn 3,16) dont nous 

sommes les enfants, à la fois par l’acte créateur et par l’acte 
rédempteur du Christ Jésus ; et l’amour des autres que nous 
voyons comme frères et sœurs en humanité, grâce à Celui qui 

est autrement Autre, mort par amour en croix pour que nous 
vivions avec Lui dans la paix du pardon accueilli avec humilité. 

Ensuite, la compassion, malgré le mal atroce, horrible qui nous 
indigne sur la terre par suite du comportement hargneux de 
certaines personnes et de leur indifférence à la souffrance 

ajoutée. La compassion du « samaritain » de Palestine qui 
passe aujourd’hui près d’un blessé de la vie, d’un meurtri par 

les injustices, d’un appauvri involontaire. Et pourtant avec la 
joie profonde et inaltérable de l’avenir qui s’ouvre au 
« larron » auquel répond Jésus : oui « aujourd’hui, toi avec 

moi, en paradis » (Lc 23,43)! Enfin être de feu pour le 
témoignage au sujet de Jésus, le super Vivant, réveillé, relevé, 

ressuscité des morts pour qu’à notre tour nous rendions 
heureux les autres. Car Il est avec nous – l’« Emmanuel » dans 
notre histoire (Is 7,14 ; Mt 1,23), fidèle et miséricordieux, 

rayonnant jusqu’à la fin des temps. Malgré l’aridité du désert 
spirituel dans lequel tant de personnes vivent, je vois 

aujourd’hui de nombreux jeunes qui ont soif de chercher la 
transcendance plutôt que le consumérisme insatisfaisant. Ils 
ont le goût de lire la Parole de Dieu révélée en la personne de 

Jésus et qui par son Esprit nous rappelle notre mission d’aimer 
comme Lui. Ils sont à la recherche d’une force spirituelle vivace 

et audacieuse qui transforme, régénère le monde. Car ils ne 
veulent pas d’une société en déclin, ni poursuivre les guerres 
horribles, mais bien un catholicisme évangélisateur. 
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Même si la « croyance » est multiple, dispersée, parfois 
antagoniste, même si les sectes, les fondamentalismes, ou 

l’apostasie du minimalisme ‘Catholic Lite’ (cf. George Weigel 
dans son livre ‘L’ironie du catholicisme moderne’, Desclée de 

Brouwer, 2022, p.371) sont mobilisés, l’Alliance de Dieu avec 
sa création demeure et sa Parole garde le goût de l’aventure de 
l’avenir ouvert à la bonté fraternelle jusqu’au pardon. 

** Du coup, être citoyen c’est affirmer les valeurs du respect 
de la dignité de chaque personne, de l’égalité juridique de 
chaque être vivant, des droits de la conscience, de l’intégrité 

des personnes en tant que porteuses de droits inaliénables, de 
la distinction et de la séparation institutionnelle de l’autorité 

spirituelle et de l’autorité politique. C’est donc s’engager à 
refuser toute violence sur autrui dès sa conception, de freiner 
les crimes d’autrui, de faire réfléchir à l’injustice commise et de 

promouvoir la justice, condition de la paix. Accueillir l’autre 
dans l’égalité citoyenne et aider l’étranger à contribuer au bien 

commun. Ceci rejoint tout à fait une pensée d’Olivier Clément : 
« Notre temps a besoin d’hommes qui soient comme des 
arbres, lourds d’une paix silencieuse, s’enracinant à la fois en 

pleine terre et en plein ciel. » (in : Questions sur l’Homme, 
Stock, 1972), en vue du bien commun et en solidarité avec 

l’humanité, mais conscient de l’interdépendance de l’ensemble 
des habitants de la planète et même en étant en pleine 
conscience de notre responsabilité dans la création. Les guerres 

– dues aux volontés égocentriques et économiques des 
quelques orgueilleux qui veulent dominer par le matérialisme 

terrestre de prédateurs politiques – ont des conséquences 
catastrophiques aux plans écologique, sociétal et humain.  

LVASA : En quoi cette position peut-elle être reliée aux 
invitations du Pape François relayées dans Laudate 

deum et/ou Laudato si ? 
FrC.E. : Par rapport à l’encyclique « Laudato si » et son 

actualisation dans l’Exhortation apostolique « Laudate Deum », 
je reconnais l’insistance nécessaire de l’évêque de Rome, le 
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Pape François, sur le fait que dans la crise climatique globale 
« tout est lié » et que « personne ne se sauve tout seul » (n° 

19). Qu’il y a des technologies atroces qui sont utilisées pour 
éradiquer des populations ou « anéantir des groupes 

ethniques » (n° 24) en Orient comme en Occident, au Nord 
comme au Sud. La réalité de la faiblesse des personnalités 
politiques que « les citoyens ne contrôlent pas » (cf. n°39) 

empêche de protéger « la Maison commune » (n°42) ou 
d’« assurer une transition rapide et efficace vers des énergies 

moins polluantes » (n° 49) comme les énergies éolienne et 
solaire » (n° 55). L’abandon des énergies fossiles n’est pourtant 
pas aisé.   

LVASA : Concrètement (si possible) que signifie pour 
vous : "Ecologie intégrale " ? 
FrC.E. : Si l’écologie intégrale est la prise en considération du 

citoyen et de ses richesses culturelles et de ses composantes 
les plus fragiles, alors notre responsabilité est énorme et une 

grande sagesse est nécessaire, voire une conversion de chaque 
jour sur « nos comportements individuels » (cf. n°70) de 
l’utilisation de l’eau, du minerai colombite-tantalite (‘coltan’), 

qui est un conducteur froid utilisé dans la transmission de 
l’énergie électrique, notamment. 

LVASA : En quoi l'écologie intégrale est-elle une 

actualisation du message de l'Evangile ?   

FrC.E. : En quoi rejoint-elle le message évangélique ? Je trouve 
qu’elle l’actualise, en ce sens qu’elle rejoint la pensée de 

l’apôtre saint Paul qui écrivait aux chrétiens de Rome : « Toute 
la Création, jusqu’à ce jour, gémit en travail d’enfantement » 
(Rm 8,22), car « la création en attente aspire à la révélation 

des fils de Dieu » (Rm 8,19), « avec l’espérance d’être elle 
aussi libérée de la servitude de la corruption pour entrer dans 

la liberté de la gloire des enfants de Dieu. » (Rm 8,21). En effet, 
depuis que Jésus – centre de l’histoire et du cosmos – a 
contemplé notre terre « de ses yeux humains », elle 

est remplie « de sa présence lumineuse ». Si donc « Le monde 
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chante un Amour infini, comment ne pas en prendre soin ? » 
(n°65). 

Frère Christian Eeckhout et Christine Scheerens 

Elections et conversion écologique 

Pourquoi la conversion écologique est-elle encore plus urgente 
que l’écologie elle-même ? En effet, c’est bien une conversion 
à laquelle nous appelle le pape François dans l’encyclique 

Laudato Si’, publiée en 2015. En vue d’une réelle transition 
écologique – si possible heureuse –, nous devons faire face aux 

racines des maux qui mettent à mal notre monde et dépasser 
l’idée simpliste d’aborder cette question sous l’angle technique 
des émissions de carbone. Ce rapport renouvelé au monde 

passe également dans notre façon d’être citoyen ou citoyenne. 

Je m’appelle Julien Sébert, j’ai 30 ans et en mars 2023, j’ai été 
nommé référent à l’écologie intégrale pour le vicariat de 

Bruxelles. Avant cela, j’ai été envoyé pendant un an et demi au 
Timor oriental avec l’ONG Fidesco et j’ai travaillé plus de deux 

ans pour le mouvement ATD Quart Monde. Dans mes 
engagements personnels, je fais partie du collectif Bâtir le Bien 
Commun1, qui cherche à promouvoir un engagement politique 

chrétien, et je m’investis au Nomade, un tiers-lieu qui veut 
recréer du lien, socialement, intellectuellement, culturellement. 

Cet article parlera beaucoup de communion2, non pas pour 

désigner ce magnifique moment de l’eucharistie, mais bien le 
mouvement plus large auquel le Christ nous appelle, un 
mouvement d’amour et de relations. Toute la vie chrétienne 

consiste pour moi à entrer dans cette dynamique de 
communion avec notre Dieu créateur qui, par Son incarnation 

et Son Esprit, nous invite à la communion avec le reste de la 

 
1 www.batirlebiencommun.com   
2 A ce sujet, je vous recommande le très bon livre La communion qui vient. Carnets 
politiques d’une jeunesse catholique, éditions Seuil, 2021. 

http://www.batirlebiencommun.com/
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création. Être chrétien, c’est recevoir cette dignité d’être enfant 
de Dieu. Cette identité dépasse les réalités temporelles que 

sont les Etats, les gouvernements. Par contre, elle nous invite 
à être témoin de l’actualité de cet amour, de cette communion. 

Cet amour passe par le soin que nous portons au monde, aux 
personnes qui nous entourent, et dès lors aux structures 
collectives que nous adoptons pour en prendre soin. Voter avec 

discernement fait partie de ces manières d’aimer. 

Aujourd’hui, à l’approche des élections, prendre soin du monde 
signifie faire face, avec courage et détermination, à la 

dévastation de la création. Et il ne s’agit pas que de parler d’une 
obscure augmentation de nos émissions de gaz à effet de serre 

(GES). C’est s’unir à la disparition drastique de la vie sur terre : 
la population mondiale des vertébrés, en quelques dizaines 
d’années, a disparu de 68% ; la population mondiale des 

insectes, elle, a diminué de deux tiers en quelques années 
seulement3. Le désir de vie de Dieu dans la création s’effondre, 

littéralement. Et cet effondrement met en péril les autres 
espèces, les écosystèmes, car chaque espèce dépend des 
autres, pour son alimentation mais aussi son habitat, etc. C’est 

accueillir la pollution profonde de l’air, qui entraine des 
centaines de milliers de morts chaque année4, la pollution de 

l’eau, la pollution des sols – nos sols sont de moins en moins 
vivants à cause de la culture intensive et des pesticides5. Cette 
destruction, la plupart du temps, n’est pas visible 

immédiatement : nous avons du mal à la percevoir tant elle est 
globale, ce qui nous rend inertes voire déraisonnables. 

 
3 Global Living Planet Index, 2020. 
4 Un rapport publié le 29 août 2023 par l’Institut de politique énergétique de 
l’université de Chicago révèle que la pollution de l’air est le plus grand risque pour la 
santé mondiale, devant le tabagisme et la consommation d’alcool. Elle réduit 
l’espérance de vie globale d’en moyenne 2,3 années. 
5 WWF, Rapport Planète vivante, 2022. 
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Le but n’est pas de faire le tour de la question dans cet article 
(pour cela, de très bons résumés des rapports du GIEC se 

trouvent rapidement sur Internet), mais bien d’insister sur 
l’état de dévastation avancée du monde. Et « d’oser 

transformer en souffrance personnelle ce qui se passe dans le 
monde », comme l’évoque le pape dans l’encyclique Laudato 
Si’. C’est bien cette communion que François développe : 

reconnaitre que « l’univers se déploie en Dieu, qui le remplit 
tout entier. Il y a donc une mystique dans une feuille, dans un 

chemin, dans la rosée, dans le visage du pauvre ». Cette 
mystique se déploie dans la quête de justice, d’une vie ajustée, 
chère à Jésus, une justice de l’intendante, du jardinier6, de la 

personne qui prend soin des plus pauvres et de la création. 
L’écologie intégrale est une vie de communion, qui se traduit 

en relations : relations avec soi-même et nos limites ; relations 
fraternelles avec nos sœurs et nos frères humains ; relations 
ajustées avec le reste de la création ; relation avec Dieu, qui 

nous offre cette communion et nous invite à y prendre notre 
place. 

Je parle de vie ajustée, car l’écologie intégrale nous met en 

garde contre la volonté de contrôle. Le paradigme 
technocratique, comme le désigne le pape, consiste en cette 

logique de voir le monde à travers le prisme de l’efficacité, de 
l’optimisation et de la technique. Cela s’applique tant à notre 
regard qui transforme la création en un ensemble de ressources 

à maximiser qu’aux rapports de pouvoirs et de domination, 
géopolitiques ou humains. Cela s’applique aussi à notre culture, 

marquée par l’abondance matérielle ou numérique, par nos 
agendas surchargés, etc. Dans un monde qui s’accélère, 
comment cultivons-nous « la conviction que “moins est 

plus” »7, une croissance par la sobriété ? 

 
6 Ce n’est sans doute pas pour rien que dans l’évangile de Jean, Marie Madeleine, en 
voyant Jésus ressuscité, le prend d’abord pour un jardinier. 
7 Laudato Si’, n° 222. 
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Les gestes individuels sont nécessaires, mais insuffisants, et il 
faut reconnaitre que la majorité des leviers se situent au niveau 

des politiques et des grandes entreprises. Dès lors, discerner 
pour ces élections, c’est discerner à propos des partis et des 

candidats qui auront comme priorité de protéger la création et 
de prendre soin des plus pauvres. Nous avons la responsabilité 
de ne pas nous contenter de l’écologie de façade consensuelle 

pour tous les partis politiques, mais bien de scruter celle qui ne 
sera pas sacrifiée pour des solutions court-termistes comme ce 

fut le cas, parmi de nombreux exemples, lors des dernières 
manifestations des agriculteurs.  

Toutefois, une fois le bulletin glissé dans l’urne, comment 

développerons-nous nos relations en vue d’une plus grande 
communion ? Si les mesures systémiques sont aux mains des 
Etats et des grandes entreprises, la question du ralentissement, 

de la sobriété, est bien un enjeu culturel. L’être humain a besoin 
de croître : comment augmenterons-nous en relations de 

qualité, en temps de visite et de soutien aux plus fragiles et 
aux plus isolés, en moments de contemplation de la création, 
en temps de célébration ? Cela impliquerait un 

appauvrissement matériel (avec toujours la juste attention de 
la lutte contre la misère) mais aussi la promesse de plus de 

joie, de plus de vie. Heureux les pauvres, car ils verront Dieu.  

Je débutais cet article en évoquant le besoin d’une conversion 
écologique, car celle-ci nous replace dans le désir de 
communion de Dieu avec toute la création. Nous avons 

réellement besoin d’une conversion, car pour traverser les 
situations inédites des années à venir, nous aurons besoin non 

pas de quelques ajustements structurels, mais bien d’une toute 
nouvelle façon d’organiser notre société. Cela peut être une 
bonne nouvelle, si par cette occasion, nous renouons avec les 

intuitions des chrétiens des premiers siècles qui voyaient 
l’Eglise comme cosmique, en communion avec toute la 
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création. Le monde chante un amour infini, comment ne pas en 
prendre soin ?8  

Julien Sébert 

L'Eglise va intégrer les nouvelles recommandations 

parlementaires  
La commission d'enquête sur les abus sexuels a présenté son 
rapport final le 2 mai. L’Eglise va intégrer les recommandations 

du parlement dans sa politique de tolérance zéro.  

Il est possible de lire l’ensemble du communiqué de la 
conférence des évêques, publié le 3 mai 2024 sur cathobel.be 

https://www.cathobel.be/2024/05/abus-sexuels-leglise-

catholique-va-integrer-les-nouvelles-recommandations-
parlementaires-dans-sa-polique-de-tolerance-zero/  

 

 

Echos des réunions l’équipe pastorale Sainte Alix du 
22 avril et du 21 mai 2024
Echos de la réunion du 22 avril 2024  

1. Approbation/retour sur le rapport de la réunion du 
11/03 

- Boîte à livres 
o la fiche proposée est très bien  
o où déposer les livres : prévoir un bac de rangement à la 

sacristie.   
o Coin des enfants / armoire avec livres et matériel pour 

enfants dans l’église : mettre un visuel pour indiquer le coin 
enfants et dégager l’endroit.  

 

 

 
8 Laudate Deum, n°61. 

https://www.cathobel.be/2024/05/abus-sexuels-leglise-catholique-va-integrer-les-nouvelles-recommandations-parlementaires-dans-sa-polique-de-tolerance-zero/
https://www.cathobel.be/2024/05/abus-sexuels-leglise-catholique-va-integrer-les-nouvelles-recommandations-parlementaires-dans-sa-polique-de-tolerance-zero/
https://www.cathobel.be/2024/05/abus-sexuels-leglise-catholique-va-integrer-les-nouvelles-recommandations-parlementaires-dans-sa-polique-de-tolerance-zero/


25 
 

2. Evaluation du temps pascal 
- Vendredi Saint : très beau moment à Saint Paul avec les 

chorales réunies - Eglise bien remplie 
- Samedi et vendredi : célébrations assez longues, mais il est 

bon de prendre le temps (important de prévenir les gens). 
Comment, à l’avenir, intégrer davantage la catéchèse et les 
familles ?   

3. Informations UP :  
Lancement d’une équipe du rosaire : une équipe est née à la 

suite de la présentation de l’aumônier national, Patrick 
Gillard, (prière quotidienne à la maison et une réunion par 
mois). 

Groupe de réflexion Laudato Si : le groupe s’est réuni le 15/4 
(participation de 18 personnes) ; Jean-Marie Duval va 

relancer avec une fresque du climat et une prochaine réunion 
de réflexion/action est prévue le 11/06 à 20h, salle Père 
Damien. 

« Mobilisation » si venue du Pape – en attente d’infos 
Fête des 40 ans de sacerdoce de Edouard Marot : les dates 

retenues finalement sont les 11+12 octobre 2024. 
4. Communauté italienne 

Activité commune du dimanche 16 juin  
- Elle se maintient bien avec la célébration commune à 10 

h30, puis apéritif à l’église (il n’y a pas de célébration à 

9h30). 
5. Publication des comptes de l’Etablissement et de 

l’AOP. 
- L’idée est de communiquer les chiffres dans un but de 

transparence. Une réunion spécifique pourrait être 

envisagée pour les paroissiens intéressés. Une telle 
présentation doit être préparée. Le budget est tout aussi 

important que le bilan de l’année passée et les 
investissements à plus long terme (passés ou futurs). 

6. Achat de verres pour la sacristie (pour les apéritifs à 

l’église).  
- L’équipe est d’accord. La solution efficace la plus économique 

est recherchée.  
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7. Participation au festival Venite Adoremus (du 14 au 
24/11) 

Sainte Alix participera. L’organisation essayera de proposer 3 
moments différents (mais jamais de nuit). 

8. Charte de rédaction du bulletin paroissial. 
Le document est approuvé. 
9. Suite de la mission de Christine : 

a. Avis de l’équipe : « chapeau pour la gestion de l’UP et la 
capacité de fédérer tout le monde ». C’est bien que nous 

fassions tous Eglise « hommes et femmes ». 
b. Quels sont les défis, les ajustements pour le futur ? 
Il est important de définir ensemble les attentes et défis pour 

l’année prochaine.  
Un défi serait de partager nos différences de sensibilité. Qu’est-

ce qu’une paroisse propose pour qu’on en soit partie prenante ?  
Autre défi important : comment attirer les jeunes et familles 
aux célébrations 

c. Le futur 
Là où Christine est dans son domaine, c’est quand elle 

enseigne. Sa vocation c’est d’être « pasteur » et pas « pasteur 
muet ». Elle propose donc concrètement d’aussi assurer de 

temps à autre le partage d’Evangile. Dans le droit canon, 
l’homélie est réservée aux personnes ordonnées mais celles-ci 
peuvent déléguer à d’autres. L’équipe est favorable à cette 

proposition. 
 Echos de la réunion du mardi 21 mai 2024 

1. Approbation/retour sur le rapport de la réunion du 
22/04 

La boîte à livres marche bien mais il y a peu de fiches.  

Coin enfants : la concrétisation se poursuit. 
Le Pape vient en Belgique du 26 au 29 septembre (600 ans de 

l’université de Louvain), c’est confirmé. 
Activité commune avec la communauté italienne le 16/06 : tout 
est sous contrôle.  

2. Préparation du conseil paroissial (17/06 à 20h15) 
Thème : mettre la paroisse en lien avec la visite du Pape en 

septembre et le Jubilé 2025. « En quoi la visite du Pape peut-
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elle être un événement fédérateur pour une paroisse ? ». 
Proposition d’inviter quelqu’un pour une conférence 

Ensuite, tour de table sur l’évaluation de la vie des groupes. 
3. Informations UP 

Invitation pour les catéchèses : comme l’an dernier un 
document unique pour les 3 paroisses de l’UP sera édité.  

4. Participation au festival Adoremus  

- La participation se fait en 2 temps : 
o Le jeudi 14/11 de 14h à 20h. Entre 20h et 22h, veillée : 

enseignement-prière-adoration animée par les frères de 
Tibériade  

• Le mercredi 20/11 : adoration de 9h à 14h puis différents 

moments pour les enfants et jeunes par catégorie d’âge.  
5. « Equipe » baptême : Joël et Christine + une 

rencontre avec le prêtre ? 
L’idée est de former à court terme une équipe et de prévoir une 
réunion de préparation par mois : 1 réunion de préparation au 

minimum + un moment de rencontre avec le prêtre. Les 
réunions se feraient au local Père Damien + idée de grouper 

également quelques baptêmes en proposant 2 dates par mois 
(par exemple 1 samedi / 1 dimanche 

6. Divers 
- Il faudrait prévoir à terme une équipe funérailles.  
- Communion : pour permettre un meilleur recueillement, il 

faut éviter de donner la communion dans le fond de l’église ; 
un passage sera donc rétabli au milieu de l’église. 

      
L’équipe pastorale de Sainte Alix est composée de 10 membres : 
Le Père Jean-Marie Mwamba (prêtre référent pour Sainte Alix), Christine 
Scheerens (RUP), Marie-Ange Rosseels, Michel et Elisabeth Taymans, l’Abbé 
Philippe Mawet, Evelyne Stulemeyer, Jean-François Coppietters, Sœur 

Nathalie Champ, Gaëtan Daubechies 
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Agenda (par ordre chronologique)

 Messe « KT-familles » : 

samedi 08/06 à 18h30  

Ce 8 juin se tiendra la 5e messe 
« KT-familles », la dernière de 
cette année pastorale. Ce 

temps fort de notre 
communauté paroissiale est 

l’occasion de rassembler tous 
les enfants et adolescents en catéchèse à Sainte Alix ainsi que 
leur famille. Au mois de mai, beaucoup auront vécu le 

sacrement préparé toute l’année. Mais nous sommes tous 
invités à célébrer, ensemble, au-delà des rendez-vous de 

catéchèse. Tous les paroissiens sont les bienvenus à cette 
eucharistie joyeuse et dynamique où une attention plus 
particulière est portée aux plus jeunes de notre assemblée. 15 

minutes avant le début de la messe (de 18h30), une 
répétition de chants est organisée pour que chacun puisse 

participer, le plus activement possible, à la prière. Et pour 
clôturer joyeusement cette rencontre, nous partagerons un 
verre de l’amitié à la fin de l’Eucharistie.  

Mardi 11/06 de 20 h à 22h : approfondir et prier à 

partir de Laudato si et Laudate deum (voir p 13) – 
salle Père Damien 

 
Un dimanche autrement : matinée de rencontre et 

de célébration avec la communauté italienne : 
dimanche 16/06 à partir de 10h30 + concert pour 

la paix (12h). 
Lors du conseil paroissial du mois de février a été exprimé le 
désir d’un moment de rencontre avec la communauté italienne. 

L’envie de célébrer ensemble était présente dans les 2 groupes 
linguistiques. Après discussion, il a été décidé que le 16 juin 
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serait l’occasion de vivre un dimanche autrement. Nous 
partagerons une célébration, bilingue, animée par les chorales 

de chacune des communautés. Au sortir de l’Eucharistie, nous 
sommes invités à partager un apéritif, composé et offert par les 

2 communautés.  

Vers midi, un mini concert sera donné, gratuitement, par Olga 
de Gaia et ses élèves violonistes, enfants et adultes. Le but est, 

par la musique, de « diffuser un message pour la Paix et 
l’Amour du Christ, notre guide et sauveur dans la Conscience 
et la Vérité ».  

Feux de la Saint jean aux Fraternités du Bon 
Pasteur : 24/06 19 h 
Traditionnellement, les Fraternités du Bon Pasteur fêtent la 

Saint Jean, le 24 juin en allumant un grand feu.  

Vous êtes tous chaleureusement invités à cette soirée 
conviviale, à l’Eucharistie et au barbecue (en mode auberge 

espagnole) qui le précèdent. Cela se passe après 19 heures aux 
Fraternités du Bon Pasteur, rue au Bois 365 B. 

Tous les renseignements se trouvent sur le site des Fraternités 

du Bon Pasteur www.fbp.be 

Temps de vacances 
L’été est le temps des vacances. Tout le monde a besoin de 

pouvoir recharger ses batteries et se décharger de ses 
contraintes professionnelles. C’est la raison pour laquelle, le 
Père Jean-Marie, après 3 années d’éloignement, rendra visite à 

sa famille au Congo (RDC). Il ne sera donc pas, physiquement, 
présent pour notre communauté de Sainte Alix de la fin juin à 

la fin août. Nous resterons, bien sûr, en communion de prière.  

21/07 : fête nationale belge 
En 2024, la fête nationale est un dimanche. Nous aurons donc 

une intention de prière pour notre pays et ses habitants lors de 
la célébration de 9h30. Etant donné le calendrier, il n’y aura pas 

http://www.fbp.be/
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d’Eucharistie particulière pour notre pays en dehors du Te deum 
célébré, à Woluwé Saint-Pierre, le 21 juillet à 11h en l’église 

Notre-Dame des Grâces (église du Chant d’oiseaux). 

7 et 8/09 : bénédiction des cartables 
Les écoliers francophones reprendront le chemin de l’école le 

26 août, les néerlandophones le 1er septembre. Nous proposons 
à tous les étudiants ainsi qu’à tous les enseignants de déposer 

leur cartable devant l’autel pour qu’ils reçoivent une 
bénédiction au cours de la célébration dominicale. Bien sûr, ce 
sont les personnes qui utilisent ce matériel qui sont bénies 

(=dire du bien de quelqu’un auprès de Dieu). Mais 
symboliquement, confier son année scolaire au Tout-Aimant 

peut être une force… pourquoi s’en priver ? 

Catéchèse
Vous avez entre 7 et 11 ans. Cette information vous concerne. 
Il existe des propositions de catéchèse dans chacune des 

paroisses de notre unité pastorale de Stockel-au-Bois (Notre-
Dame de Stockel, Saint Paul et Sainte Alix). Surtout venez 

visiter les sites de chacune des paroisses et voir ce qui est 
proposé dans notre Unité Pastorale. 
Les inscriptions commenceront vers le 15 juillet 2024. Pour 

Sainte Alix : www.sainte-alix.be   
 

Mais aussi… « Pizza KT » : groupe réunissant de jeunes 

de 13 à 15 ans de St Alix, St Paul… Rencontres : 1 
dimanche par mois de 17h30 à 21h chez les sœurs de 
NdC du Bon Pasteur *. Partages sur différents thèmes de la foi 

choisis avec les jeunes, jeux, prières y sont vécus et nous 
finissons les rencontres par un repas. Participation à la journée 

diocésaine, messe famille, etc… Un weekend et/ou pèlerinage 
peuvent être organisés. 

Contact : sr. Nathalie : nathalie.rbp@hotmail.fr 

* Rue au Bois 363, 1150 Woluwe St Pierre 

http://www.sainte-alix.be/
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Solidarités
Lors de la célébration du Jeudi Saint, la collecte a été organisée 

en faveur des actions des Sœurs Annonciades au Burundi. Voici 
un petit mot de Sœur Agnès qui vit maintenant à Bujumbura : 

Félicitations pour cette réalisation de collecte pour les 
Annonciades au Burundi. Merci pour le soutien des 

paroissiens, remettez-leur ma gratitude. Cette contribution 
a la saveur de votre charité et solidarité. Je vous embrasse 

et vous souhaite une fructueuse mission à sainte Alix. 
Merci beaucoup  

Agnès  

Si la prière est au cœur de notre foi, cette dernière se nourrit 
des actions que nous pouvons poser. Voici le relevé des 

collectes qui se vivront, en même temps, dans toutes les 

paroisses belges : 

22 et 23 juin : pour la Basilique de Koekelberg 

7 et 8 septembre : pour Domus Dei 

Si vous désirez aider la paroisse dans la diffusion de sa 

communication, vous pouvez faire parvenir vos dons sur le 

compte AOP presse :  

BE 26 21001348 0729 avec la communication « Vie à Sainte Alix » 

Nos peines
05/04 : Jacques GILLARD 

23/04 : Léon GAYDER 
26/04 : Liliane DENIES 
29/04 : Anne-Marie ROGER 

30/04 : Françoise MARTENS 
01/05 : Gabor SZÉCHÉNYI 

02/05 :Patrick 
VANSTEENHUYSE 

06/05 : Simone DE SLOOVERE 

13/05 : Justine GIET 
14/05 : Alberic FIERENS 

15/05 : Simone GALL 

16/05 : Yvonne DEFORT 
17/05 : Xavier GILLIOT 
21/05 : Marcello BURATTINI 

22/05 : Robert BRAMS 
23/05 : Jeanne COSTERS 

31/05 : Amélie GIAUX 
15/06 :Geneviève 

MICHIELS 
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Nos Joies
 

Seront baptisés et accueillis dans la famille des 

chrétiens : 

01/06 : Eva NUNEZ 
08/06 : Noah PINTO 

09/06 : Mathis COULANGE 
09/06 : Sophie TRUSSART 
22/06 : Basil, Jules et Arthur 

LALLEMAND 
22/06 : Hector PHILIPPART 

23/06 : Rosalie VERCRUYSSE 
23/06 : James de MONIE 
29/06 : Rosaline REGOUT 

30/06 : Gaspard van den 
EYNDE 

30/06 : Léonore DESRUES 
30/06 : Harry VAN 

CROMBRUGGE 
27/07 : Luna SLAGMOLEN 
25/08 : Alix COPPÉ 

01/09 : Livia MOREIRA da 
COSTA 

14/09 : Robin LAPORTE 
15/09 : Emily DERODE 
22/09 : Basile GHEUX 

29/09 : Gaspard DEKOSTER 

 
 
Ont choisi de célébrer leur amour et de confier leur engagement 

de mariage devant Dieu : 
16/08 : Claudia URGUHART et Bastien HANNESSE 

31/08 : Roxane WAUCQUEZ et Jean-Baptiste LOSDYCK 
 

Nos intentions de prières
 

Dimanche 7 avril : pour Marro 
FIORINO 
Lundi 15 avril : pour Jean SPIÈCE, 

décédé le 5 avril 2024 
Samedi 20 avril : pour Françoise 

CARTUYVELS, pour sa santé 
Samedi 20 avril : pour Jacqueline VIRTRAETE, décédée 
Dimanche 21 avril : pour Paul van der BORGHT, pour sa santé 

Dimanche 21 avril : pour Chantal de BATZ, pour sa santé 
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Dimanche 2 avril ; pour Françoise CLAEYS, pour sa santé 
Samedi 27 avril et dimanche 28 avril : pour Françoise 

CARTUYVELS, décédée 
Samedi 25 mai : pour François-Xavier, décédé inopinément 

Dimanche 26 mai : pour Blandine MOBIO : 50e anniversaire 
Lundi 24 juin Marc de SCHAETZEN, 13 ans du décès 
 

Intentions de messe – possibilité de dons 

Si vous désirez faire la demande d’une intention de messe, vous 
pouvez vous adresser au secrétariat paroissial (auprès de 

Pascale Debruyne : debruyne.pascale16@gmail.com ) ou 
auprès de Joël Muller lors des célébrations du week-end. 

Normalement, une participation de 15 € vous sera demandée. 
Cependant, la prière est un don gratuit et doit le rester. C’est 
pourquoi, une difficulté financière ne peut être un obstacle à 

une demande d’intention de messe.  

Les versements (dons pour la pastorale ou intentions de messe) 
se font sur un seul compte : 

Compte transit de Sainte Alix : BE75 21001308 52 51 

En communication, nous vous prions d’indiquer la raison de 

votre versement (exemples : intention de messe pour Martine 
Dupond le 02 02 24 ou don pour la pastorale ou don pour le 

chauffage de l’église). 

Un tout grand merci pour votre générosité et le soutien 
financier à nos actions.  

Communication
Nous vous rappelons que depuis le premier numéro de « La vie 

à Sainte Alix, new look », les publications « toutes-boîtes » 
sont limitées. Nous invitons tous ceux qui désirent encore 

recevoir une version papier à soit se manifester à l’adresse 
mail : communicationsaintealix@gmail.com, soit compléter un 
bulletin de demande d’un exemplaire à domicile (document 

dans le fond de l’église). Dans un même temps, les personnes 

mailto:debruyne.pascale16@gmail.com
mailto:communicationsaintealix@gmail.com
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qui accepteraient de recevoir une version électronique 
peuvent se manifester à la même adresse mail 

(communicationsaintealix@gmail.com).  

 

Horaire des célébrations à Sainte Alix
(et dans l’unité pastorale)

 Sainte Alix Saint Paul 
Notre Dame 

de Stockel 

Samedi 18h30  17h 

Dimanche 
9h30 

11h30 (en italien) 

8h30 

 
10h30 

11h 

 
18h 

Lundi 8h00  18h30 

Mardi 8h00  9h 

Mercredi 8h00   

Jeudi 8h00   

Vendredi 8h00   

 

Horaire de l’Assomption  
 

mercredi 14 août à 18h30 

jeudi 15 août à 9h30 
 

 
 

Horaire des moments de prière à Sainte Alix (et 
Saint Paul)

Chapelet après toutes les messes du matin 
Un chapelet se déroule de 8h30 jusqu’à 9h-9h15. Ce temps de 
prière et d’adoration se passe dans l’église Sainte Alix ou la 

chapelle. 

mailto:communicationsaintealix@gmail.com
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Temps de prière des mères : tous les jeudis de 
10h30 à 11h30 en la chapelle des Fraternités du Bon 

Pasteur. 
 

Chemin de croix 
Tous les vendredis à 14h15, le chemin de croix est prié dans 
l’église Sainte Alix. C’est l’occasion pour ce groupe de 
paroissiens de commémorer, chaque semaine, la passion et la 

mort du Christ. 

Adoration du Saint Sacrement : 1er et 3e vendredi du 

mois de 17h à18h en la chapelle de Saint-Paul 

 
Chapelet, à la chapelle de Sainte-Alix, tous les 

samedis de 18h à 18h25 
Un moment de prière du chapelet et d’adoration est proposé, 
dans la chapelle tous les samedis de 18h à 18h25, avant la 
messe. 

 

 

Vous pouvez trouver sur le site Egliseinfo.be 
l’ensemble des célébrations et des temps de prière 
organisé tout au long de l’année à Sainte Alix, dans 

les paroisses de notre unité pastorale mais aussi 
partout en Belgique… pratique pour continuer à 

célébrer notre foi lorsque nous sommes en 
déplacement…  

 

Les informations sont également disponibles sur 

Bapobood (Bruxelles Accueil Porte Ouverte).  
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UNITÉ PASTORALE de STOCKEL-au- BOIS – Paroisse Sainte-Alix 

Paroisses de Sainte Alix, Saint Paul et Notre-Dame de Stockel à Woluwe-

Saint-Pierre. 

RESPONSABLE D'UNITÉ : Christine SCHEERENS 

   Permanences à la cure de Saint Paul, 96, av. du Hockey 

  Portable : 0460/ 96. 23. 43 Email : rup.stockel.au.bois@gmail.com     

PRÊTRES CORESPONSABLES et RÉFÉRENTS 

Sainte Alix : Père Jean-Marie MWAMBA, prêtre assomptionniste 

  Portable : 0465/ 22. 49. 41 - Email : jememwamba@gmail.com   

Saint Paul : Père Roger SINABISI, père blanc 

  Portable : 0465/ 57. 76. 08 - Email : rogesinabisi@yahoo.fr  

Notre-Dame de Stockel : Abbé Edouard MAROT 

  Portable : 0494/ 42.04.10 - Email : edouardmarot@gmail.com  

EQUIPE PASTORALE D'UNITÉ 

Christine SCHEERENS et les prêtres co-responsables 

Jean-François COPPIETERS, Marie-Ange ROSSEELS, Guy de CALLATAY, 

Marc HACHEZ, Yves de BEAUREGARD, Agnès HUYGHUES DESPOINTES,  

PRÊTRE AUXILIAIRE : Abbé Philippe MAWET 

  Portable : 0476/ 68. 17. 66 Email : philippe.mawet@gmail.com 

 

SECRÉTARIAT ET CONTACTS 

Sainte Alix 

-  Pascale DEBRUYNE (secrétariat : 96, av. du Hockey)  

Permanences tous les vendredis de 9h à 12h 

Téléphone : 02/ 770. 15. 57 - 0475/ 38.19. 39 

Email :  debruyne.pascale16@gmail.com 

 

- Joël MULLER 

Portable : 0486/ 60. 24. 64 Email : padre.jo@hotmail.com  

 

Pour la salle paroissiale de Sainte Alix (164. Av Vander Meerschen) 

Gestionnaire : Julie Nsakala 

  Portable : 0467 84 65 21 Email : nsajulie11@gmail.com 

 Responsable de la salle : 

Danièle Van Crombrugghe 

 Email : danielevancrom@brutele.be@gmail.com 

 

 
Editrice responsable : Christine Scheerens, responsable de l’unité 

pastorale de Stockel-au-Bois, 96, avenue du Hockey 1150 Bruxelles 
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